



ROTARY CLUB CENTRE ALSACE SÉLESTAT

Président : Francis Dreyfuss Tel : prof : 03 88 57 11 40 FAX : 03 88 58 96 16 Dom : 03 88 57 11 36

E-mail : jadrey67@hotmail.com

Secrétaire : Hubert Reisacher Tel : Bur : 03 88 57 16 27 FAX : 03 88 57 09 34 Dom : 03 88 57 23 47

Email hubert.reisacher@notaires.fr



Prêter main-forte



LES INFOS DU MOIS n° 11

mai 2004

Informations

La Cotisation du 4^{ème} trimestre sera intégralement versée aux Oeuvres Rotary.

Student exchange : Elodie revient, Maïko s'en va

Namaste

"Mon dernier voyage dans l'Himalaya vient de s'achever! Il en est autant de mon année en Inde. Mon retour est prévu pour le 3 juin. C'est avec le cœur serré et la tête pleine de magnifiques souvenirs que je vais quitter ce merveilleux pays! Affectueusement," *Elodie Meyer*



Courriel reçu par JMM

MAIKO, notre étudiante d'échange retourne au Japon, le 11 Juin. Elle remercie vivement notre club de l'avoir reçue.

cf CR du 25 mai

Le Rotaract se met en place avec 8 membres motivés et deux projets :

- sensibilisation aux dangers de la route
- simulation d'un entretien d'embauche.

GÖTTINGEN Nous serons 12 pour notre déplacement à GÖTTINGEN. Départ vendredi 11 juin à 12.15 heures. Nous serons de retour à temps pour voter aux élections européennes. A propos d'Europe, un exemple pour mettre en valeur la cohérence européenne : prix du billet A/R chemin de fer Strasbourg/Göttingen : acheté à Strasbourg 135.00 €. – acheté à Kehl : 88. €.

FONDATION R.I.

Le District demande l'envoi des fonds de contribution ; le Club a prévu dans son budget de verser 20€ par membre qui seront affectés à Polio+.

AIPM.

Le dernier partenaire, le Conseil régional d'Alsace, s'est prononcé favorablement pour le projet d'équipement de laboratoire d'analyses à Tankesse (Côte d'Ivoire). L'opération devrait se faire à la fin de l'été, une fois les locaux mis aux normes sur place.

AIPL.

3 membres du club ont travaillé pendant plus de 3 heures avec M. Grandhurin au montage des meubles (en kit) à CARITAS (Foyer St Georges). Evidemment les plans étaient plus ou moins corrects et il faut surtout les suivre si l'on veut arriver au bout...

Réunion du 13 avril 2004

Rapporteur/ Jean-Pierre HAAS

Présents : Roland, Hugues, Pierre S, Christian GAERTNER, Jean Paul, Gérard, Maïko, Raymond B, Michel, Francis, Jean Louis, Marc, Hubert, René, Roland, Raymond G, Jean Pierre H.
Excusé, Jean Marie.

Les 3 Minutes

Michel : A profité de sa petite fille (Lune) pendant les fêtes de Pâques.
René : RAS

Roland : Les 23 et 24 avril aura lieu Pierre et Granit à Dambach.

Hugues : réélu comme trésorier à l'Ordre des Architectes pour 4 ans.

Pierre S : Nous donne le bonjour de Léon. Etait à Paris avec les petits enfants durant le week end. Il nous signale le retour des Américains dans la capitale.

Christian : Heureux d'être parmi, nous signale le concert à Ste Foy du quatuor point d'orgue samedi 18 04 à 20h.

Gérard : Etait à l'hôtel Drouot, cela ressemble à un vide grenier.

Maïko : prend des cours de français.

Raymond G : Sa fille est rentrée d'Australie. Il est souvent à Paris le mardi. Echec à Cancun de la conférence. Les pays d'Amsud veulent commercer avec nous et il y a la libéralisation des entrées vers l'Europe sans taxes.

Tous les pays subventionnent l'agriculture. Il faut trouver le bon compromis entre l'aménagement de l'espace et de la production. Le problème des aides au tabac, au houblon aux betteraves sucrières. La question des OMG, et les pays comme la Chine et l'Inde qui en ont besoin pour vivre.

Jean Louis : les radars automatiques dans les zones accidentogènes OK. Mais alors que penser de celui implanté à Innenheim Il soulève le problème des statistiques des morts sur la route. Avant un blessé qui décédait dans les 6 jours suivant l'accident était considéré comme mort sur la route, or ce n'est plus le cas maintenant. Il termine sur le problème de l'avancement aux impôts par l'ancienneté et non pas sur le mérite. Faire carrière aux impôts c'est marcher sur les contribuables ou sur les collègues.

Francis : Nous rappelle que les 3 minutes ont remplacé le prix du savoir faire, suite à l'indisponibilité de Jean Michel HAEBERLE, le responsable du District.

2 ou 3 artisans seront primés, dont Christian ROSFELDER ébéniste à Sélestat.

COMPTE-RENDU DE LA REUNION DU 11 MAI 2004.

Conférence : **la maison de la Nature et du Ried par son directeur- Denis GERBER,**

Rapporteur : **Marc FETTIG**

Présents : 13 membres présents de notre club, Jean-Michel HELTERLE du Rotary Club Strasbourg Europe et du Club Doyen : Michel BLAISE Louis GILG et Thierry MEYER ainsi que Maïko t
Excusé : Jean-Louis AVITABILE.
C'est avec un grand plaisir que nous retrouvons parmi nous Léon GISSELBRECHT.

- Intervention de Jean-Michel HELTERLE, qui s'occupe du prix du savoir faire. Il est artisan pâtissier de métier. Christophe ROSSFELDER, ébéniste, que nous connaissons déjà, participera le 26 juin à COLMAR, à la sélection pour l'obtention du prix du savoir faire. Peut être candidat : tout jeune qui est en formation ou exerce un métier.
- Francis nous distribue des exem-



plaires du « Guide Insolite » et remercie en particulier J.M. MONTAVON et R. ROESCH pour leur participation active.

Intervention de Denis GERBER, Directeur de la Maison de la Nature du Ried et de l'Alsace Centrale :

L'ARIENA (Association Régionale d'Initiation à l'Environnement en Alsace) réalisa en 1976 l'ébauche de la Maison de la Nature.

En 1976, les deux se séparèrent :

- l'ARIENA qui remplit un rôle régional de formation, de création d'outils pédagogiques régionaux
- et la Maison de la Nature, dirigée depuis 2000 par Denis GERBER.

Cette maison emploie dix salariés qui s'occupent :

◆ **au niveau des enfants :**

- éducation à l'environnement
- opérations aux divers Com. Com. : Grand Ried, Ried Rhin, Canton de Villé, pays Barr-Bernstein, Benfeld, Rhinau

- programme important de vacances pour enfants – fonctionnement d'un centre de loisirs sans hébergement
- formation d'animateurs BAFA – Thème : environnement

◆ **au niveau des adultes :**

- conférences sur différents thèmes



- gastronomie autour de plantes sauvages ...
- petites manifestations pour l'été prochain : balades en calèche, visite du château de l'Ortenbourg, les sentiers d'interprétation : sentiers de MUTTERSOLTZ, de ST.PIERRE-BOIS, de THANVILLE....

A titre de conclusion : projet architectural de 1.616.000 €. HT.

pour la construction d'une nouvelle maison de la nature, car les locaux actuels sont loués à l'ARIENA. La capacité sera doublée.

Cinq équipes d'architectes ont été appelées à concourir. Le choix s'est porté sur « IXO Architectes », cabinet d'architectes de Sélestat (DNA du 14.05.04)

La séance est levée à 14.00 heures.



VISITE À LA MAISON DE LA NATURE ET DU RIED mardi 18 mai 2004. Rapporteur : le président

Le circuit de la mouette et la marmite bien remplie

Les prairies inondables du Ried – gris en l'occurrence – recèlent des richesses insoupçonnées. Denis GERBER, le directeur de la Maison de la Nature et Jean-François DUSART, le cuisinier animateur nous ont fait partager leur enthousiasme.

Denis GERBER nous a fait découvrir le circuit de la mouette sous des aspects très différents que je résumerai en 5 domaines :

1- une flore très variée

- o Le saule têtard autrefois utilisé pour les sabots, les paniers, les fascines, le chauffage.
- o Les feuilles de houblon

- o L'ortie, on en dégustera tout à l'heure
- o La menthe aquatique, si douce en tisane
- o L'orme à la feuille dissymétrique
- o Le cornouiller sanguin ou viorne aubier
- o La centorée 'TausendgoldenKrut'
- o Le salsifis des prés qui donne une marguerite jaune
- o Le plantain, excellent en cas de bronchite
- o La pimprenelle sanguisorbe au goût de noix et concombre
- o L'oseille sauvage, comestible
- o Le lierre terrestre au goût puissant
- o La renoué du Japon très envahissante autour des torrents
- o Le roseau, d'où le nom 'Ried'
- o La bardanne à ne pas confondre avec la rhubarbe
- o Le consoude – on le goûte tout à l'heure
- o La reine des prés, principe actif de l'aspirine végétale
- o La plante de Socrate = la ciguë, si l'on souhaite éliminer la belle-mère

2- une faune étonnante

- o La cicadèle qui se nourrit de la sève de l'arbre et sécrète une mousse abondante : le crachat de coucou.
- o Les oiseaux aux chants spécifiques : le bruant jaune, la fauvette, le courlis, d'autres harmonieux par leurs évolutions : le héron cendré, la cigogne

3- l'eau partout présente

- o Ehnwihr protégé par des bourrelets alluviaux et en face Muttersoltz et ses digues de hautes eaux
- o Le Blind venant de Baldenheim – mélange des eaux de l'Ill et de la nappe phréatique
- o La nappe, la plus grande d'Europe ; une eau potable sous traitement.
- o Le passe à poisson qui permet aux poissons de remonter le courant, tels le gardon, la tanche, la carpe
- o Autre lieu sur le circuit : la pouponnière à brochet



Une vingtaine sur le terrain...



4- Les hommes comme
 o Rémy MEYER, le fermier qui fournit le lait en vue d'une excellente tomme du Ried affinée chez Raymond DURR à Boofzheim
 o Monsieur STIMMER, qui fabrique des girouettes de formes et dimensions variées
 o Patrick UNTERSTOCK, le batelier du Ried qui organise des sorties à la demande



...et plus de 30 au repas



Jeff explique

5- un environnement de couleur pastel, reposant, une vraie douceur de vivre au contact des hommes et de la nature.

Jeff, le cuisinier animateur nous a ravis niveau palais et 'marmite', selon l'expression médiévale.

On démarre avec un apéritif à base de crémant, de pomme et de fleur de sirop accompagné de canapés d'orties. He, Ho !

On continue par un consommé de grande consoude où nagent des boulettes de tomme du Ried, chapelure et safra, he ho !

Le plat de résistance est composé de canard du village à la sauce acidulée (vinaigre de sureau) agrémenté de bouton floral d'ail des ours et navet beurre et thym.

Quel délice, ce mélange de saveurs !

En dessert, un sabayon à la rhubarbe, épicea et lierre terrestre. He Ho ! appelle Jeff pour la quatrième fois, notre 'marmite' se porte à merveille.

Un café du commerce équitable et des feuilles de tilleul concluent ce repas idyllique.

Deux autres animateurs ont participé :

o David MULLER, au laboratoire d'essai des entreprises Mathis, qui sera l'ambassadeur de notre club en Norvège pendant trois semaines en juin. Ils seront cinq jeunes artisans issus des métiers du bois dans le cadre d'un E.G.E. (échange de groupe d'étude) et visiteront une quinzaine de clubs rotariens. Les Norvégiens viendront en septembre.

o Jean-Marie MONTAVON a essayé de nous expliquer comment 'la loi de compétence' met en relation directe le Lac de Constance et La Maison de la Nature et du Ried... (cf infra)

Belle soirée ! Francis DREYFUSS

La loi de compétence (pour les absents et ceux qui n'ont pas compris...). (Rien à voir, comme certains l'ont pensé avec le principe de Peter). Cette loi de physique établit un rapport entre le débit d'un cours d'eau (m^3/sec) et la masse de sédiments transportés. Ainsi si la vitesse (qui est fonction de la pente) diminue, la capacité à transporter diminue et le cours d'eau dépose la quantité de sédiments qui sont en trop (alluvionnement, sédimentation).

Par contre si la vitesse augmente, la capacité augmente et le cours d'eau prend des sédiments dans son lit (creusement). Ainsi après les glaciations apparaît le lac de Constance (comme tous les lacs péri alpins); le Rhin, ralenti par le lac, dépose une partie de ses sédiments. A la sortie il reprend de la vitesse mais n'a plus assez à transporter. Alors il creuse. Arrivé dans le Fossé Rhénan il s'encaisse dans ses anciens dépôts (plu-

sieurs mètres), entraînant ses affluents avec lui. Ainsi apparaissent les rieds (lits majeurs déprimés par rapport au niveau initial (appelé désormais terrasse). Ainsi pas de Maison de la Nature et du Ried sans le Lac de Constance. CQFD

Particularité de la région: cet encaissement du Rhin cesse (pour des raisons sans doute tectoniques) entre Marckolsheim et Rhinau. C'est la raison du Grand Ried. D'où les inondations du Rhin jusqu'aux travaux de TULLA (XIX^{es}) et celles de l'III avec aussi alluvionnement (les limons du Ried de l'III viennent du Sundgau...)

PS : Une réflexion. Qui disait qu'un problème, il fallait le traiter à la bonne échelle? C'est vrai des bassins fluviaux comme de l'humanité. Mais qui y parvient ? Surtout quand on a le nez dans son environnement de proximité, souvent très immédiat... Le géographe du club

Réunion du 25 MAI 2004 Thème : exposé statutaire de M. Raymond Sengler Par Pierre Weil

Questions diverses

MAIKO notre étudiante d'échange est parmi nous pour la dernière fois car elle retourne au Japon, son pays, le 11 Juin, il nous semble que son séjour lui a été profitable à en juger par son français qui coule bien et sa timidité a bien diminué ; bien entendu elle se promet de revenir bientôt en France. Elle nous remercie de notre accueil et plus encore ceux chez lesquels elle a séjourné

FONDATION R.I. le District demande l'envoi des fonds de contribution ; le Club a prévu dans son budget de verser 20€ par membre au lieu de 70€ demandés : intervention de P. Weil, délégué à Polio + qui demande l'affectation de notre versement à Polio+, requête acceptée par l'assemblée présente

LUTSK fait un appel SOS de fonds par l'intermédiaire de Léon Laugel. Le comité prendra sa décision mardi 1er juin

Marck Chamley : demande une aide pour un voyage d'étude en 2005, dossier à étudier de près afin de trouver un intérêt pour le Rotary .

GUIDE INSOLITE : question de P. Weil sur le bilan de cette opération qui s'annonce délicate à boucler ; aussi il est envisagé sans attendre de vendre des guides par les hôteliers et restaurateurs et donc que chaque Rotarien y prenne part. De plus, JP. Muller nous fera une situation intermédiaire



Exposé de Raymond :

Le TRM : Transport Routier de Marchandises est en France comme dans les autres pays d'Europe une activité essentielle, multiforme et à faible coût de revient, car en final elle rapporte au contribuable 3€ par tonne transportée sur 100km ; alors que le rail coûte 21€ en subventions dans les mêmes termes.

Il faut dire qu'une société qui progresse est une société mobile. Plus de 90kg sont nécessaires chaque jour à chacun d'entre nous en produits consommables, dont 40kg sont acheminés par des pro de la route ; 39kg par les producteurs eux-mêmes et 8kg par rail. Les 4kg transportés représentent 99% de nos besoins quotidiens : en produits frais, médicaments, etc... toutefois le prix du transport routier ne se monte qu'à 2,5% de la valeur des marchandises. Partager la route avec les voitures qui s'oc-

troient 77% de la circulation routière alors que les camions d'entreprises françaises prennent 4% du trafic auquel s'ajoutent les camions étrangers [% non communiqué] Cependant nous savons qu'un camion sur 3 circulant a une immatriculation étrangère.



On a reproché aux poids lourds d'être générateurs d'accidents, or, seulement 2% des véhicules présents dans les accidents corporels sont des camions français. Les entreprises de TRM françaises sont dans une situation économique critique : très fort décalage entre le prix des prestations de transport et les coûts de production – rapport de 1 à 4 d'où une très faible rentabilité, et il en découle une perte considérable de compétitivité au plan européen

Remarque au plan social : les entreprises de TRM françaises sont les seules qui rémunèrent comme temps de travail tous les temps d'attente de leurs salariés ; de plus les temps de conduite sont de 35.5h par semaine alors que les salaires ont augmenté d'un tiers ...

Raymond nous relate ensuite le résultat d'une mission parlementaire d'analyse du TRM, il en ressort qu'il est urgent de mettre en place un plan d'action pour sauver le pavillon national, face notamment à l'entrée de 10 nouveaux pays dans l'UE (recul de 11% du transport international sous pavillon français) tout ceci résume sommairement les problèmes à résoudre s'il l'on veut conserver et ne pas voir disparaître les entreprises de TRM françaises. A noter que notre ami Raymond occupe des fonctions au sein du CA de la FNTR (fédération nationale des TR)



Messieurs les Conseillers Généraux, Messieurs les Maires, Monsieur le Gouverneur du District, Monsieur le Professeur, Monsieur le Président du District, Messieurs les Présidents des Offices de Tourisme, Messieurs les journalistes, chers amis, Je tenais d'abord au nom du Rotary Club Sélestat Centre-Alsace à vous remercier très chaleureusement pour votre présence ce soir à cette double remise du matériel :

- le microscope inverse à l'attention du Centre Européen d'Etude du Diabète
- et les guides de l'Alsace Centrale Insolite destinés à la clientèle touristique et indigène du Pays de l'Alsace Centrale.

Permettez moi d'excuser un certain nombre de personnes qui, pour des raisons diverses, n'ont pas pu être des nôtres à cette cérémonie : Mesdames Danielle MEYER, Estelle SITTLER, Claudine NEUBRAND, Messieurs Alfred BECKER, Claude ABEL, Théo SCHNEE, Lucien DAMBRUN, Pascal DURRENBACH, Roland ROESCH et Robert MUCKENSTURM.

Ce soir, nous assistons à la rencontre de la recherche et du Tourisme, de la découverte et de l'innovation, de la solidarité et du partage.

Il m'est agréable de remercier nos nombreux partenaires :

- notre hôte, le district du Crédit Mutuel de Centre-Alsace
- l'ADAC, fédérateur économique, social, culturel, touristique en Alsace
- le District 1680 du Rotary International
- ainsi que mes collègues du Club de Sélestat Centre Alsace

Je remercie les nombreux intervenants dans la réalisation du guide :

Les intercommunalités, mes collègues des Offices de Tourisme, qui nous ont transmis les fiches de renseignements, Messieurs François GOETTELMMANN, responsable de la fondation Rotary et Roland DERNBACH, Gouverneur Adjoint qui nous ont mis sur l'orbite d'une action rotarienne locale, les auteurs des guides : Daniel MILLIUS qui a traité les Rieds sud et nord, les deux Daniel MILLIUS et EHRET pour la ville de Sélestat, Jean-Marie MONTAVON qui a con-

L'opération Diabète et Guide de l'Alsace Centrale insolite. Le discours du Président lors de la remise officielle le 28 avril 2004

çu la trame générale et présenté les vallées : Val d'Argent et Val de Villé ; Maurice LAUGNER en partie auteur du Piémont – il a fait appel à son entourage Mesdames MIRB, SCHAEFFER et DAVIS (il est bien entouré !) ; il nous a souvent reçu dans sa bonne ville d'Andlau pour un petit déjeuner de travail et nos cogitations ne cédaient en rien à la qualité des croissants ! Si vous avez des griefs à formuler aux différents articles, n'hésitez pas à vous adresser directement aux auteurs (sur ce coup là, je ne m'en tire pas trop mal ! Merci enfin à Roland ROESCH – toujours présent afin de soutenir ce projet, à l'imprimerie DigisPrint qui nous a bien conseillé et mis à disposition sa photothèque.

Vous voudrez bien m'excuser si je ne remercie pas individuellement toutes celles et tous ceux qui ont contribué à ce guide ; nous leur adressons aujourd'hui tous nos sentiments de gratitude.

Je disais en préambule que nous assistons aujourd'hui à une double remise de matériel.

Je précise que cette soirée se place sous l'égide d'un triple objectif :

- favoriser la recherche en direction du diabète
- mieux appréhender des hommes et des territoires en Alsace Centrale
- valoriser l'image rotarienne

Le diabète. Le centre d'étude de la maladie la plus grave du 21ème siècle est situé à nos portes Bld Leriche à Strasbourg. Monsieur le Professeur PINGET (Séverine SIGRIST) saura mieux que moi vous parler de l'action des programmes du centre.

Permettez moi juste une réflexion personnelle : il y a 50 ans, j'étais dans la même classe que Christian GAERTNER, au lycée Bartholdi à Colmar ; nous menions comme tous les élèves l'existence insouciant des potaches de 15 ans ; j'ai retrouvé Christian lorsque j'ai intégré le Rotary il y a une dizaine d'années ; lui, derrière ses lunettes noires, m'a reconnu de suite, peut être au timbre de ma voix, à mon nom sûrement. Depuis nous sympathisons avec son épouse, l'admirable Marlyse, et lui – avec cette volonté de vivre comme tout le monde, cette foi chevillée au corps et cet immense espoir dans l'étude et la recherche du diabète.

La remise aujourd'hui d'un microscope inverse au CEED constitue notre modeste réponse

à un fléau mondial.

Le 2ème objectif nous ramène au guide qui a pour ambition de fédérer les forces vives de l'Alsace centrale et de mieux apprécier dans un rayon de 30 Km autour de Sélestat, les différents milieux. Nous avons pris l'option de sortir des sentiers battus. Qui connaît (en dehors des spécialistes) :

- les bas reliefs symbolisant le boulanger, rue du 17 novembre à Sélestat ?
- les sources des gardiens dans le Ried Nord ?
- le rocher du violon près de Sainte-Marie-aux-Mines ?

- l'octaèdre étoilé dans le Val de Villé ? - le grand jeu circumpolaire à Andlau dans le Piémont? Nous avons collecté près de 300 sites ou événements insolites ; nous étions limités par la place et nous avons arbitrairement retenu une centaine de sujets différents. Il nous reste de quoi réaliser un 2ème et 3ème guide.

Ces guides seront à la disposition du public dès demain dans de nombreux points d'accueil, en particulier dans les 18 offices de tourisme d'Alsace Centrale ainsi que dans les Agences du Crédit Mutuel.

Le 3ème objectif est lié à l'éthique rotarienne et à son idéal de service et de reconnaissance de la dignité humaine.

Le Rotary Club Sélestat Centre-Alsace encouragé par le district, apporte sa pierre à l'édifice rotarien.

Sur le plan mondial en vue de l'éradication définitive de la polio en 2005 ; par ailleurs dans le cadre d'une économie solidaire et durable, nous avons participé à l'achat de ruches à Antsirabé à Madagascar ; à la rénovation de locaux scolaires au Grand Yoff – un faubourg de Dakar – nous sommes présents en faveur de jeunes aveugles au Viet Nam, et à 200 mètres d'ici, nous sommes très impliqués dans les actions de l'Association Espérance.

Lundi, des milliers de jeunes vont retourner en classe, certains heureux, d'autres moins. Nous formulons le vœu que – grâce à la recherche constante, opiniâtre en faveur du diabète – plus tard ces jeunes n'aient plus jamais à subir les préjudices de Christian et des millions d'insulinodépendants.

Merci
Sélestat, le 28/04/04
Francis Dreyfuss